

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Viernes 16 de octubre del 2009.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 508

Noticias

- **Tensión en Andahuasi (Lima).** Los ánimos siguen encendidos en la empresa azucarera Andahuasi, donde la situación se torna más tensa conforme pasan las horas. Anoche comenzaron a llegar más efectivos policiales con el fin de proceder al desalojo, aunque el desalojo devino improcedente, por haber confirmado la Superintendencia de Registros Públicos (SUNARP) el reconocimiento del directorio vigente. En tanto, Efraín Wong, representante de la Corporación Wong, pidió a los trabajadores a acatar el desalojo y les ofreció pagar salarios pendientes. Sin embargo, los trabajadores, concentrados cerca del puente Andahuasi manifestaron estar dispuestos a defenderse y calificaron de ilegal la venta de acciones, mientras el directorio comunicó al juez suplente Leoncio Bolaños, autor de la orden de desalojo, que éste no procede por el reconocimiento de los ocupantes como directorio legítimo, lo que fue publicado en la página web de la SUNARP. Por otro lado, Elver López, dirigente del sindicato que apoya al Grupo Bustamante, informó que el Poder Judicial no ha desestimado la orden de desalojo que dictó hace tres meses en contra del directorio de este conglomerado, presidido por David Jiménez y formado, también, por el ex ministro Hernán Garrido Lecca (*La República, El Comercio, Expreso, La Primera Lima, Expreso, 16/10/2009*).
- **Defensora invoca a la calma (Lima).** Una invocación a mantener la calma en el conflicto por el control de la azucarera Andahuasi formuló la Defensora del Pueblo, Beatriz Merino, para evitar que el enfrentamiento genere violencia que perjudique a los trabajadores y a los efectivos policiales. Según dijo, hay un equipo de la Defensoría que se encuentra en la zona ubicada en la provincia limeña de Huaura, distrito de Sayán, donde existe el enfrentamiento por el control de la empresa entre el grupo Wong y el conglomerado Bustamante (*República, El Comercio, Perú 21, Correo Lima, Correo Ucayali, 16/10/2009*).
- **Piden calma (Lima).** Ayer el premier Javier Velásquez Quesquén hizo un llamado a los grupos Wong y Bustamante Olivares para que buscaran una fórmula de acercamiento, luego de que se frustrara una reunión el miércoles pues el presidente regional de Lima, Nelson Chui, no habría invitado a los Wong. Pese a que reconoció que la Policía Nacional del Perú está obligada a acatar el fallo del juez, Velásquez Quesquén exhortó al Poder Judicial a que evalúe lo oportuno de la orden. “Está bien, el derecho a la propiedad es muy importante para garantizar la seguridad jurídica, pero eso no puede ser a costa de exponer o de precipitar una actuación que puede poner en peligro la vida de los policías y ciudadanos”, declaró (*La República, El Comercio, Perú 21, 16/10/2009*).
- **El pueblo de Andahuasi sería el más afectado por desalojo (Lima).** La tensión continúa creciendo en el valle limeño de Sayán ante un posible desalojo de los ocupantes y administradores que se encuentran en las instalaciones de la disputada empresa Agraria Azucarera Andahuasi. Los cinco mil habitantes que residen en el pueblo de Andahuasi serían

los más vulnerables a la intervención de las fuerzas del orden que se encuentran en alerta roja. Las bombas lacrimógenas y el paso de unos mil policías por las estrechas calles de dicho poblado afectarían principalmente a los niños, ancianos y mujeres, quienes no tendrían dónde trasladarse ante una resistencia de los trabajadores y socios (*La República, El Comercio, Expreso, 16/10/2009*).

- **Alcaldes rurales no aceptan menos presupuesto (Lima).** Más de 500 alcaldes que pertenecen a la Red de Municipalidades Rurales del Perú (REMURPE) marcharán hoy para exigir que el gobierno central autorice la entrega de recursos económicos que permita culminar con las obras y proyectos de este año. “No nos satisface la explicación del ministro de Economía, Luis Carranza, porque a nosotros nos quitan presupuesto mientras el gobierno central se lo incrementa”, sostuvo Eduardo Barzola, secretario general de REMURPE (*La República, Los Andes, 16/10/2009*).
- **Comisión encuentra información importante respecto a caso Bagua (Amazonas).** El coordinador y vocero de la Comisión Investigadora de los sucesos en Bagua, Jesús Manacés, informó ayer que el grupo de trabajo oficial ha accedido al documento firmado entre el general PNP Javier Uribe, jefe de la VI Región Policial, y los dirigentes nativos que mantenían bloqueada la carretera Fernando Belaúnde para iniciar el desalojo de la vía. Este documento probaría lo que dirigentes, como Santiago Manuín, habrían testimoniado a la prensa, que ese día los nativos amazónicos estaban listos para regresar a sus comunidades, con lo que se hubiera podido evitar el enfrentamiento del pasado 5 de junio. Asimismo, Manacés dijo que la comisión recogió alrededor de 300 testimonios de los familiares de las víctimas, heridos y encarcelados, además de videos que darían cuenta de lo ocurrido en el lugar (*La Primera Lima, 16/10/2009*).
- **Docentes universitarios marcharon al Congreso (Lima).** Más de tres mil miembros de la Federación Nacional de Docentes Universitarios del Perú (FENDUP), marcharon al Congreso, para hacerle llegar a su presidente, Luis Alva Castro, un memorial exigiendo la culminación del programa de homologación en su tercer tramo, el incremento de presupuesto para las universidades públicas y el respeto al medio pasaje universitario. El presidente de la Federación Nacional de Docentes Universitarios (FENDUP), Gustavo Iberico, manifestó que “los docentes universitarios estamos combatiendo en las calles desde el 23 de setiembre, fecha en que se inició nuestra huelga nacional indefinida, ya que el Estado no hace nada para solucionar nuestros problemas”. “Exigimos una mejor inversión para la universidad pública, pues les dan todas las facilidades a las privadas y a nosotros nos discriminan. Pedimos que se invierta en la implementación de laboratorios y bibliotecas. El medio pasaje no es respetado, por lo que exigimos que tenga una vigencia de todos los días del año y las 24 horas del día”, agregó Iberico (*La Primera Lima, Correo Puno, 16/10/2009*).
- **FENDUP y PCM inician diálogo (Lima).** Más de 10 mil docentes de la FENDUP, estudiantes y trabajadores universitarios quienes acatan una huelga nacional indefinida desde el pasado 23 de setiembre, participaron ayer de una movilización en la capital de la República. Una delegación de más de 150 estudiantes de la Universidad Nacional San Luis Gonzaga de Ica arribó ayer en horas de la madrugada a Lima para respaldar la marcha emprendida por la FENDUP. Tras una larga jornada, los representantes universitarios (docentes, estudiantes y trabajadores) lograron sostener un diálogo con el primer ministro, Javier Velásquez Quesquén, y la comisión de educación y presupuesto del Congreso de la República, mientras otro grupo de docentes tomó las oficinas de la Defensoría del Pueblo, siendo recibidos por la máxima representante de esta entidad, Beatriz Merino, quien escuchó atentamente la exposición de la problemática universitaria (*Correo Ica, CNR, 16/10/2009*).
- **Docentes UNC salen a las calles (Cajamarca).** A fin de que el gobierno cumpla el compromiso de homologar la remuneración de los catedráticos de universidades públicas

con los magistrados del Poder Judicial, siguen las protestas. Los catedráticos de la Universidad Nacional de Cajamarca recorrieron las principales calles de la ciudad (**Panorama Cajamarquino, 16/10/2009**).

- **Polémica por alza tarifaria en Paita (Piura).** El aumento del precio que un grupo de navieras que opera en el puerto de Paita ha aplicado al traslado de un contenedor –en algunos casos, hasta en US\$220– desató polémica y preocupación entre los exportadores norteños. Dicho incremento se habría producido porque la tarifa que cobra el nuevo administrador, Terminales Portuarios Euroandinos (TPE), por sus servicios se incrementó hasta en 400% en algunos rubros, explicó el presidente de la Asociación Peruana de Agentes Marítimos, Ricardo de Guezala. Por su parte, el director de TPE, Enrique Vargas, aseguró que tal afirmación es falsa. Preciso que los servicios que ahora se brindan “son integrados”, lo que hace más barata la operación. Manifestó que a las navieras se les cobra US\$32.50 por el servicio de estiba de un contenedor de 20 pies, y US\$48.75 por uno de 40. “No sé de dónde sacan esos US\$220 que cobran a sus clientes”, señaló Vargas. Por otro lado, el Presidente de la Comisión Especial PROINVERSIÓN del Congreso, Hildebrando Tapia, anunció que su grupo de trabajo investigará el caso y solicitará la presencia del ministro de Transportes y los directivos de Preinversión, Autoridad Portuaria Nacional (ANP) y el Organismo Supervisor de la Inversión en Infraestructura de Transporte de Uso Público (OSITRAN) para que expliquen por qué “las empresas extranjeras hacen lo que les da la gana con las tarifas en Paita” (**Perú 21, Expreso, 16/10/2009**).
- **Mineros ratifican huelga (Lima).** El secretario general de la Federación Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Siderúrgicos, Luis Castillo, anunció que el 19 y 20 de octubre paralizarán sus actividades para exigir atención a sus demandas. Los trabajadores de los socavones demandan la aprobación de los proyectos de ley que permita participar a los obreros de las utilidades de las empresas, la jubilación minera y el respeto a la jornada de las ocho horas reglamentarias, ya que muchos trabajadores laboran más de 12 horas. En tanto, el Gobierno declaró ilegal la medida, que podría afectar al sector más importante de la economía nacional (**La Primera Lima, Correo Arequipa, 16/10/2009**).
- **Crece tensión por límite entre Moquegua y Puno (Puno).** El conflicto entre los pobladores de Puno y de Moquegua por la zona limítrofe de Pasto Grande sigue creciendo y amenaza con desbordarse. En la víspera, las autoridades de ambas regiones pidieron al Poder Ejecutivo que intervenga pronto para evitar una situación de violencia. Ello ante el anuncio de los puneños, de que bloquearán las carreteras, y la respuesta de los moqueguanos, de que marcharán al lugar para desalojarlos de allí. El alcalde del distrito puneño de Acora, Iván Flores, y el dirigente aymara Hugo Llanos indicaron que los comuneros de esa localidad –que permanecen en Pasto Grande desde hace dos semanas– realizarán hoy una protesta, denominada ‘aymarazo’, para rechazar las intenciones de Moquegua de anexar su comunidad. En tanto, el Frente de Defensa de los Intereses de Moquegua anunció una marcha contra los comuneros puneños que se encuentran en el límite fronterizo de ambos departamentos. El presidente de dicho gremio, Zenón Cueva, responsabilizó al Gobierno por el conflicto debido a su “desinterés” por solucionar el problema de delimitación (**Perú 21, 16/10/2009**).
- **Moquegua también denunció a Yonhy Lescano y Aldo Estrada (Puno).** El alcalde del distrito puneño de Ácora, Iván Flores, no es el único denunciado por la región Moquegua debido al conflicto territorial entre Puno y Moquegua, sino también están denunciados todos los que ocupan la zona de Pasto Grande. Inclusive los congresistas Yonhy Lescano y Aldo Estrada. Así lo habría informado el procurador del Gobierno Regional de Moquegua. Por otro lado, las autoridades moqueguanas se reunieron y acordaron conformar una Comisión Permanente para mediar con los pobladores de Puno, mantenerse en sesión permanente ante los sucesos impredecibles en Pasto Grande, requerir la intervención de la Iglesia, y finalmente solicitar al

Gobierno central la declaratoria de emergencia del centro poblado de Pasto Grande ante lo que consideran una invasión (**Los Andes, 16/10/2009**).

- **Declaran en emergencia Proyecto Pasto Grande (Moquegua).** El Consejo Regional de Moquegua declaró ayer en emergencia al Proyecto Especial Pasto Grande por la presencia de un nutrido grupo de pobladores de Puno que reclama como suya dicha zona, y solicitó además la intervención del gobierno central. En la reunión se consideró que la presencia policial destacada hasta el momento en el mencionado sector resultaría insuficiente frente a los cientos de pobladores puneños que permanecen apostados en la zona desde hace varios días (**Correo Tacna, 16/10/2009**).
- **Comuneros de Acora bloquean Panamericana Sur (Puno).** El tramo de la carretera Panamericana Sur que conecta Puno con Bolivia se encuentra bloqueada desde la madrugada de hoy en el marco del paro de 24 horas que acatan los pobladores del distrito puneño de Acora. La protesta fue convocada por los habitantes aymaras de las comunidades campesinas asentadas en Acora, Masacruz y El Collao, quienes reclaman la posesión de la localidad de Pasto Grande, ubicada en la frontera con el departamento de Moquegua. Los más de cuatro mil manifestantes han colocado troncos, montículos de tierra y vidrio rotos a lo largo de la vía para exigir a la Presidencia de Consejo de Ministros (PCM) que resuelva el diferendo fronterizo con sus vecinos moqueguanos (**Coordinadora Nacional de Radio, 16/10/2009**).
- **PCM ratifica reunión para el 19 de octubre (Puno).** El próximo lunes 19 de octubre se instalará la mesa de diálogo para tratar el problema limítrofe suscitado entre las regiones de Puno y Moquegua por la ocupación del centro poblado de Pasto Grande, afirmó el presidente del Consejo de Ministros, Javier Velásquez. Informó que las autoridades regionales y municipales de ambas jurisdicciones acordaron reunirse ese día en la sede de la PCM, a fin de tratar este asunto y encontrar una solución, por lo que desestimó la posibilidad de que se presenten nuevos actos de violencia (**Los Andes, 16/10/2009**).
- **Pobladores sitian casa de alcalde y piden obras (Ancash).** Comuneros protestaron ayer frente a la puerta de la vivienda del alcalde de la provincia de Mariscal Luzuriaga, Policarpio William Álvarez, exigiendo una serie de obras que, según el burgomaestre, son imposibles de realizar. La autoridad pidió a las autoridades garantías para su familia y para sus trabajadores (**Perú 21, 16/10/2009**).
- **Sendero vuelve a los asesinatos selectivos (Huánuco).** El asesinato de la dirigente cocalera de Aucayacu, Deodora Espinoza, perpetrado en mayo de este año, fue ordenado por el alto mando de Sendero Luminoso que opera en el Alto Huallaga. Esto lo confesó el autor material del crimen, Rubén Valle, detenido en la víspera por efectivos del Frente Policial Huallaga. "Yo maté a la señora Deodora Espinoza por encargo de José, miembro del Partido Comunista del Perú, Sendero Luminoso", precisó Valle en la diligencia de reconstrucción de los hechos, donde participó el fiscal provincial mixto de Aucayacu, Ricardo Nicanor Agüero, por encargo de la Fiscalía para casos de terrorismo con sede en Tingo María, así como autoridades de la Dircote que lo capturaron tras meses de seguimiento (**La Razón, 16/10/2009**).
- **Solicitan se cambie orden de detención contra Alberto Pizango (Lima).** El dirigente de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESP), Saúl Puertas, pidió a las autoridades judiciales cambiar la orden de detención por la de comparecencia al presidente de su organización, Alberto Pizango, quien permanece asilado en Nicaragua. Puertas Peña, quien el último martes arribó a Lima junto a su hermano Cervando, luego de permanecer casi tres meses en el país centroamericano, instó a las autoridades brindar un trato "justo y equitativo" para Pizango Chota. "Son los mismos cargos (por los hechos en Bagua); pero a él (Pizango) lo han dejado a un lado. Esperamos que en los próximos meses se cambie (la orden

de arresto) pues las acusaciones son injustas", remarcó (*Coordinadora Nacional de Radio, 16/10/2009*).

- **Provocan incertidumbre con sesión de vacancia (Puno).** El regidor Carlos Silva, aseguró que hoy asistirán a la Sesión de Concejo para debatir el pedido de vacancia al alcalde David Mamani, por las causales de inasistencia a las sesiones de concejo. "Se ha solicitado las garantías a la Gobernación de Juliaca y a la Policía Nacional del Perú, para que no permitan los actos de violencia durante esta tarde y de una vez se defina esta situación", declaró Carlos Silva, quien junto a otros siete regidores ya vacaron a Mamani Paricahua el pasado 19 de diciembre 2008 (*Los Andes, 16/10/2009*).
- **Sendero arma "pelotones" de la muerte (Junín).** Los remanentes de Sendero Luminoso que operan en el Valle de los ríos Apurímac y Ene (VRAE) realizan un trabajo de recomposición de sus fuerzas bajo el mando de diversos cabecillas, según informes de inteligencia del Ejército. La compañía Centro o Base N° 18, que se encuentra al mando de Jorge Quispe, camarada Raúl, quien es secundado por el camarada Guillermo, tendría entre sus filas a un promedio de 50 combatientes distribuidos en 2 pelotones, es decir, una estructura similar a la de los mandos subversivos que operan en el Alto Huallaga. De acuerdo con la información que maneja inteligencia militar, el área de operaciones de los remanentes va desde la margen izquierda del río Sonomoro y las márgenes derecha e izquierda del río San Fernando, ambos en la provincia de Satipo, Junín, hasta la margen izquierda del río Mantaro en el VRAE, con proyecciones de acción hacia las partes altas de la provincia de Tayacaja en Huancavelica, donde -según los informes militares- tendrían previsto asestar golpes mortales a las fuerzas del orden (*Correo Lima, 16/10/2009*).
- **Piden acelerar ejecución de plantas (Arequipa).** Decenas de pobladores de los diferentes distritos de Arequipa -principalmente del Cono Norte- salieron ayer a las calles a protestar y exigir que de una vez por todas se construyan las plantas de tratamiento de las aguas servidas. Un grupo de dirigentes logró ingresar al local del Gobierno regional y dialogó con el presidente regional, Juan Manuel Guillén. Entre los pedidos por los cuales la población salió a protestar estaba la inmediata construcción de las plantas de tratamiento en La Escalerilla (Cerro Colorado) y en Los Hurtado (Uchumayo), además de la construcción de La Tomilla II. (*Correo Arequipa, 16/10/2009*).
- **Decreto en manos de PROINVERSIÓN (Arequipa).** El decreto supremo que avalará el cofinanciamiento de los gobiernos Nacional y Regional de Arequipa para Majes II, necesitaría un requisito adicional: un convenio integrador que hoy debe definirse en consejo directivo de PROINVERSIÓN. Así lo indicó el gerente de Majes II, Ronald Arenas, tras señalar que ayer verificó que la solicitud de aprobación de dicho convenio integrador se encuentra en agenda de la reunión de consejo de PROINVERSIÓN que debe realizarse hoy en horas de la mañana. "El caso está ahora en manos de PROINVERSIÓN. No sabemos si será el último requisito para que se promulgue el Decreto Supremo que requieren los inversionistas interesados en Majes II" refirió Arenas (*Correo Arequipa, 16/10/2009*).
- **Convocan a paro provincial en Cutervo para noviembre (Cajamarca).** Las rondas campesinas del centro poblado de Chipuluc, se reúnen con los integrantes del Frente de Defensa de los Intereses y Patrimonio de la Provincia de Cutervo (FEDIP-C), con la finalidad de acordar plegarse al paro provincial programado para el 15 de noviembre. "Es momento de hacer sentir nuestra voz de protesta por el abandono en el que se encuentra la provincia de Cutervo, sobre todo al estar próxima a celebrar su primer centenario, sin embargo hasta el momento no se tiene nada de nuevo". Así lo manifestó el presidente del FEDIP-C, Atilano Montenegro, quien dijo que están en coordinaciones con la base de Chipuluc y otros centros comunales para que exista una buena convocatoria en esta movilización (*Panorama Cajamarquino, 16/10/2009*).

Normas legales de interés

No se registra.